

EL DOMINGO SE RENOVARÁN 212 ALCALDÍAS

# La violencia electoral causa temor entre veracruzanos

En las campañas hubo amenazas, agresiones y un secuestro; además, dos candidatos fueron asesinados

IVÁN SÁNCHEZ  
CORRESPONSAL  
VERACRUZ VER.

“Ya sabemos que cuando alguien se avienta porque quiere su hueso, hay pura balacera aquí, ya no nos extraña”, relató una mujer de unos 30 años en Coxquihui, en el norte del estado, donde el primer día de proselitismo (29 de abril) para renovar ayuntamientos fue asesinado Germán Anuar Valencia Delgado, *El Napo*, candidato de la coalición Morena-Partido Verde Ecológico de México (PVEM) a la alcaldía.

En dicho municipio, uno de los 212 de Veracruz donde el próximo 1º de junio se elegirá a ediles, síndicos y regidores, varias personas externaron que no saldrán a votar por el temor a la violencia. Aunque saben que ésta es común en su pueblo en épocas de campañas, viven con incertidumbre y miedo.

Veracruz se posiciona como la tercera entidad más insegura para el ámbito político en lo que va de este año con un total de 18 personas atacadas, ocho de ellas aspirantes a candidaturas locales, como indica el más reciente reporte mensual de *Votar entre balas: Entendiendo la violencia político-criminal en México*.

En general, en Veracruz el silencio prevalece entre las personas cuando se les pregunta si saldrán a ejercer su derecho el domingo 1º de junio, cuando también se elegirá a integrantes de los poderes judiciales federal y local. No importa si son del norte o el sur del estado, muchos no quieren responder.

Varios señalaron que temen que cualquiera que sea la contestación les traiga algún problema en su vida diaria, por lo cual prefieren no emitir comentario alguno, pues las campañas políticas estuvieron enmarcadas por amenazas, agresiones, un secuestro y dos candidatos ultimados.

En Texistepec, donde Yesenia Lara, abanderada de Morena a la presidencia municipal fue ultimada en pleno mitín político el 11 de mayo, los ánimos se mantienen en ebullición, según testimonios de algunos pobladores.

“Pido a mis paisanos que no caigamos en provocaciones ni discusiones, ya que somos del pueblo y somos gente de bien, trabajadora. Ojalá estas elecciones de verdad sean de manera pacífica y ordenada”, dijo un vecino de la demarcación.

Otras víctimas mortales en este proceso electoral fueron Esteban

Alfonseca Salazar, ex alcalde de Actopan, y Edmundo Martínez Pérez, ex regidor, quienes perdieron la vida en un ataque armado el 12 de mayo al regresar de un mitín político del candidato de Morena a la alcaldía, Eduardo Utrera Carreto.

Antes, el 6 de mayo, el empresario y político morenista Marte Bárbaro Hernández Canuto fue asesinado a tiros en el municipio de Oluta. Buscaba la candidatura a edil por su partido, pero no le fue concedida.

El 20 de mayo, un grupo de sujetos disparó contra la fachada de la casa de campaña de Xóchitl Tress, abanderada de Movimiento Ciudadano (MC) a la presidencia municipal de Juan Rodríguez Clara. Avisack Douglas, periodista que trabajaba en su equipo, falleció.

También han sido recurrentes las amenazas y agresiones. El 26 de mayo, personas no identificadas prendieron fuego a la casa de campaña y una camioneta del candidato de Morena en Jilotepec, Francisco Clemente.

Al día siguiente, la aspirante de Acajete por el PVEM, Amparo Hernández, denunció que hombres armados amagaron a algunos de sus colaboradores.

En Tempoal, desconocidos des-

trozaron al menos un vehículo de la abanderada de Morena, Lucero del Ángel.

Ese mismo 27 de mayo, en La Antigua, se reportó el incendio de una camioneta perteneciente a Diana López Chente, candidata a síndica de MC, y Beto Cobos, aspirante del PVEM en Alvarado, denunció que individuos rompieron cristales en su casa.

Un caso de intimidación fue la privación de la libertad del presidente del consejo municipal del Organismo Público Local Electoral en Sayula de Alemán, Efrén Basilio Tadeo, quien presuntamente estuvo en manos de miembros del crimen organizado durante algunas horas. El funcionario fue sustituido en su cargo después de lo sucedido.

En tanto, el municipio de Jesús Carranza es un foco de alerta luego de que en 2021 el ambiente de inseguridad provocó que la contienda para elegir alcalde fuera anulada por el Tribunal Electoral de Veracruz.

En esta demarcación, a tres días de los comicios, la policía estatal realiza recorridos por las calles y comunidades. Los uniformados son parte de los 15 mil 715 elementos estatales que junto con personal federal se han desplegado en toda la



▲ Elementos del Ejército realizaron labores de vigilancia en caminos del municipio Coxquihui, tras el asesinato de Germán Anuar Valencia Delgado, candidato de Morena a esa alcaldía, el 29 de abril pasado. Foto Iván Sánchez

entidad para garantizar seguridad en la votación.

De acuerdo con Alfonso Reyes Garcés, secretario de Seguridad Pública estatal, en Veracruz hay 58 municipios en nivel tres (alto) de riesgo, además de 170 candidatos que solicitaron protección.

No obstante, la gobernadora Rocío Nahle García ha asegurado que en el estado habrá un ambiente de tranquilidad para ejercer el voto, pero también refirió que entre los abanderados de diversos partidos podría haber integrantes de la delincuencia organizada.

“Tendremos unas elecciones pacíficas. El gobierno brindará seguridad en los 212 municipios, y el domingo un padrón de más de 6 millones de votantes acudirán a las urnas a participar de manera libre y democrática”, aseguró la mandataria en un mensaje a la población.

Exhiben entrega de tinacos a pobladores

# Acusan en Veracruz dádivas de Morena

Afirma candidata del PRI a alcaldía de Tlalnelhuayocan que denunciará

BENITO JIMÉNEZ

El equipo de la morenista María Emilia Nieto Miranda, candidata a alcaldesa de San Andrés Tlalnelhuayocan, en Veracruz, fue sorprendido por priistas mientras repartía tinacos en zonas de ese municipio, ubicado a unos 10 kilómetros de Xalapa.

La aspirante del PRI, Arianna Ángeles, y militantes interceptaron la entrega en la comunidad El Gallo, el pasado martes.

En ese sitio, de acuerdo con videos subidos a redes sociales, los priistas evidenciaron la entrega de los bienes por parte de Morena.

Ángeles aseguró que presentará la denuncia correspondiente por la coacción del voto.

“No lo vamos a permitir, aquí estamos por eso, unidos, dando la cara, porque no se valen los juegos sucios, lo hacían en la noche y hoy lo hacen descaradamente a cualquier hora del día, aquí está la comunidad de El Gallo, aquí estamos dando acto de lo que están haciendo en este momento, no es correcto, vamos a proceder legalmente”, advirtió la priista, en la recta final de la contienda electoral estatal.

“Hemos detectado acciones ilícitas y prácticas dudosas por parte del partido Morena. No pretenden ganar la elección, pretenden robarla. Pero quiero que sepan algo: su desesperación es nuestra fortaleza.

“Todo eso sólo demuestra que estamos haciendo las cosas bien, que su tiempo se acabó y que el rescate de Tlalnelhuayocan está cada vez más cerca”, agregó.

En otro video, Ángeles señaló que no es la primera vez que sorprenden a morenistas condicionando el voto a cambio de diversos materiales, enseres u objetos para el hogar.

“Morena anda entregando en todo el municipio: tinacos, láminas, material, despensas, de todo tenemos evidencia, estaremos presentando las denuncias correspondientes ante las instancias”, indicó.

San Andrés Tlalnelhuayocan es gobernado por Fanny Alejandra Muñoz Alfonso, quien salió del PES y se alió a Morena.

El partido atraviesa por



**HALLAZGO.** Arianna Ángeles, candidata priista a la alcaldía de Tlalnelhuayocan, denunció la entrega de enseres por parte de integrantes de Morena.

una fractura interna en el municipio, pues en días pasados acusaron a Muñoz de “heredar” el cargo a su padre, Luis Alberto Muñoz.

Sin embargo, a raíz de la reforma a los estatutos de Morena para prohibir el nepotismo político, esa imposición se vino abajo.

**DETIENEN A ‘SERVIDORES’** Pobladores de Comapa, Veracruz, detuvieron a tres supuestos “Servidores de la Nación” que visitaban casa por casa, para promover el voto y los programas sociales.

Los habitantes rodearon

a los promotores en la localidad de Cerritos y, tras revisarlos, descubrieron que eran parte de la nómina del Ayuntamiento, que encabeza el panista Gabriel Lagunes Jáuregui.

Con chalecos beige y la leyenda “Gobierno de México”, las tres personas fueron entregados a un agrupamiento de la Guardia Nacional.

Por separado, habitantes dijeron que las tres personas promovían a la candidata panista a la alcaldía de este municipio, Nora Jessica Lagunes Jáuregui, al parecer hermano del edil.